



CLUB PHILATELIQUE DE WAVRE

Bulletin Périodique - 3ème année - N° 54

28/ 8/72

Editeur responsable : J. HOEYENBRUGGE, 290, chée de Louvain, 1300 Wavre.

ANECDOTE

On sait que Moens, notre plus célèbre pionnier de la Philatélie, n'avait pas le caractère facile.

Un de ses concurrents, Mahé, qui éditait une revue philatélique pour les besoins de ses affaires, copiait sans en citer la source, la plupart des informations que publiait Moens. Celui-ci très actif, avait organisé par l'entremise de correspondants, un réseau d'agents informateurs dans les divers coins du monde. Moens furieux du sans gêne de son confrère, tendit un piège dans lequel Mahé allait s'engluer. Dans le n° 52, P. 30 de son "Timbre Posté" Moens publiait un entrefilet disant que la commune libre de Moresnet allait émettre quatre timbres dont deux, unicolores pour la correspondance avec l'Allemagne et deux bicolores pour les autres pays. Il publiait le cliché de l'un de ces timbres. Suivaient tous les détails techniques... et les raisons pour lesquelles cette commune était neutre... avec l'appui de faits historiques réels. Le correspondant signait sa lettre du 1er avril 1867, du nom de J.S. NEOM. Si l'on en juge par la suite, Mahé prit le train pour Moresnet afin d'avoir sur place des renseignements plus complets... mais faute de mieux et manquant de renseignements, il offrait les fameux timbres à des prix différents suivant la couleur : 35 à 60 cms.

Il ne s'était pas aperçu que le poisson d'avril de J.S. NEOM (qu'il faut lire à l'envers - MOENS) lui était réservé.

Story-Post N° 23 - Fév. 1965

M... et Cher Membre,

Nous vous invitons bien cordialement à assister à la prochaine réunion du club philatélique qui se tiendra au Café de la Paix, Place A. Bosch à Wavre le lundi 4 septembre prochain à 20 H.

Tombolas gratuite et payante.

Voici les lots de la tombola payante :

Belgique	Achel	773/76	xxx	Cote : 575 F
Belgique	Culturelle	I385/88	xxx	" : 40 F
France	Célébrités	I470/75	xxx	" : 60 F
Hongrie	Sports	PA I81/88	xxx	" : 250 F
Liechtenstein		359/63	xxx	" : 500 F
Saint Marin	75eA;U.P.U.	PA 73	xxx	" : 250 F

Nous vous présentons entretemps, M... et Cher Membre, nos salutations distinguées.

Le Comité.

TRES IMPORTANT

Vu le retard éventuel de l'Administration des Postes, nous vous donnons les dates des 3 réunions suivantes : 21 septembre - 2 et 19 octobre 1972.

NOUVEAUX CATALOGUES

Nous donnerons dans le prochain bulletin, les conditions pour l'obtention des nouveaux catalogues 1973.

REALISATIONS

Les lots pour les réalisations sont toujours reçus avec plaisir.

A. DE ROTHSCHILD



a mort de Louis XIV laisse ses dernières volontés à la merci d'un Parlement heureux de sortir du silence où il avait été contenu, et d'une noblesse qui se regarde comme délivrée. Le testament du grand roi est cassé; le duc d'Orléans est mis en possession de la régence, et les nobles remplacent les ministères par les conseils, où ils montrent bientôt leur incapacité. Les Postes avaient sans doute été comprises dans la curée; mais le Régent, entouré d'ennemis, sentit bientôt la nécessité, pour surveiller leurs intrigues, de placer à la tête de cette administration des hommes dévoués.

Dès le 3 septembre 1715, deux jours après la mort de Louis XIV, il institue à nouveau un office de grand maître et de Surintendant général des Postes. Ses conseillers; l'abbé Dubois, drôle éhonté, mais fin politique; d'Argenson, successeur de la Reynie et second créateur de la police, lui ont montré sans peine le danger de morceler ce service entre des agents trop nombreux ou trop indépendants. On sait avec quel succès fut connue, entravée et enfin prise sur le fait, la fameuse conspiration de l'ambassadeur d'Espagne, M. de Cellamare, ayant pour complices le duc et la duchesse du Maine. Le Régent en sortit tout-puissant.

L'histoire de la Poste n'a pas d'ailleurs de grandes révolutions sous la régence, et nous ne trouvons plus qu'un édit du Conseil, en date du 18 avril 1721, sur l'affranchissement des lettres. Nous n'osons pas réclamer pour notre sujet ce que dit la chronique sur l'activité épistolaire du célèbre Dubois, ni le procédé que l'ancien "cuisinier" devenu premier ministre, appelait "apurer ses comptes". Lorsqu'il avait laissé, par paresse, sa correspondance s'accumuler sans la lire, il la jetait au feu par paniers et se retrouvait au coulant. Les affaires ne pouvaient guère aller plus mal.

Dès le XVIIe siècle, Voiture et Mme de Sévigné ont donné une place au genre épistolaire dans la littérature; mais le XVIIIe siècle y est plus brillant encore. La Poste était l'instrument de ce commerce incessant des esprits, de cet échange et de mouvement des idées, qui ne se renferment pas dans les limites étroites de la France, mais embrassent les pays voisins. Les courriers portent et transportent les lettres de Voltaire au roi de Prusse, à la czarine de Russie, aux souverains et aux particuliers; ils servent un échange toujours attendu entre Mme du Deffand et l'anglais Horace Walpole, en même temps que cette correspondance plus naïve du cardinal de Fleury avec Robert Walpole, qui fit rire toute l'Europe à nos dépens.

Tous les savants de France sont en rapports journaliers avec les savants du monde entier. Les cours de Berlin et de Saint-Petersbourg attendent les courriers français, qui leur donnent le ton. Le roi Louis XV a lui-même toute une administration secrète pour sa correspondance avec ses ambassadeurs inavoués, qui espionnent les autres.

C'étaient là des raisons multiples pour le roi d'être le seul maître dans une administration qui touchait à tant d'intérêts. Nous ne trouvons pourtant sous le règne de Louis XV que trois pièces officielles relatives aux Postes. Les deux premières sont des déclarations datées du 28 mai 1725 et du 29 octobre 1726, époque où le roi ne s'occupait guère personnellement des affaires, laissant régner pour lui le duc de Bourbon ou le cardinal de Fleury; elles rappellent la défense faite " par les roys, nos prédécesseurs "; aux courriers de transporter des matières d'or ou d'argent, et elles confirment les peines édictées contre ceux qui enfreindraient ladite défense. La troisième est postérieure de 33 ans et appartient au temps où régnait Mme de Pompadour. Il faut de l'argent, et la déclaration en date du 8 juillet 1759 commence par élever le tarif des ports de lettres, ce qui n'est pas toujours le meilleur moyen d'en augmenter le revenu; elle établit en même temps une " Poste de ville ", à Paris. Cette dernière disposition semble indiquer que la " Petite Poste " créée par Mazarin n'avait pas réussi, ou fonctionnait avec trop peu d'exactitude.

Nous n'avons pas besoin de recourir aux " Mémoires secrets " de Bachaumont, ni au " Journal des agents de M. de Sartine, " pour constater que Louis XV, comme son aïeul et comme le Régent, ne respecta guère le secret des correspondances privées.

Ce prince, chez qui les plus simples notions du sens moral paraissaient complètement faussées, ne prenait même pas la peine d'invoquer la raison d'Etat pour justifier ses monstrueux abus de pouvoir : c'était la vie de toute une nation qui circulait, avec ses sentiments les plus purs ou les plus déréglés, et affluait dans ce courant dont la Poste était le lit. " Le Roy " venait y puiser à pleines mains, sans cacher d'ailleurs son goût pour le scandale et les aventures plus ou moins prévues, les relations plus ou moins honteuses, qui pouvaient égayer " ses après-soupées ". Il fallait bien rire des Parisiens !

o
o o o
o o o o o
o o o
o

(à suivre)

BELGICA 1972

791 collections exposées !

21 Médailles d'or réparties comme suit :

- M. J. Crustin : médaillons de Belgique
- H. K. Metzger : Prusse spécialisée
- M. J. Engel : Danemark spécialisé
- M. L. Cervera : Collection d'Espagne spécialisée 1850-1965
- H. H. Dosda : collection exceptionnelle de France
- M. J. O. Griffiths : étude de Grande-Bretagne - 1840 à 1880
- M. W. W. Knox : enveloppes " Mulready " de Grande-Bretagne
- M. R.H.W. Wills : étude premiers timbres de Gde Bretagne
- M. J. Palmans : Postes autrichiennes en Hongrie 1871-1900
- " Ambjorn Falk " : Islande spécialisée
- M. G. Bizarri : Etats de l'Eglise
- M. G. Khouzam : bureaux italiens à l'étranger
- M. G.A.S. Douglas : première émission de Suède
- " Tamaris " : timbres cantonaux et fédéraux de Suisse
- M. H. Branz : Colonies allemandes du Pacifique
- M. J. Schatkes : Emissions générales des colonies franç.
- M. J.T. De Voss : lettres ayant transité par Panama 1788/
1802
- M. S. Khorchide : étude des timbres classiques d'Iran
- M. T. Koisumi : étude premières émissions gravées du Japon
- M. R.D. Jaretzky : ensemble spécialisé du Mexique 1856/60
- H. Van de Moortel : Ballons montés du siège de Paris 1870/71